

# 端山貢明

## 地域づくりは まずインナーネットから



### 情報フォーラムの考え方

——いまインターネットで地域の活性化を図ろうとする動きが盛んですね。ここ山形でも、インターネットは地域おこしの一環として位置づけられているんですか。

地域おこしとお金儲けに結びつけがちですが、お金儲けは結果としてついてくるもので、まず文化として、地域の人たちが自分たちにとつて大事なもの、誇れるものは何かを見つめることが大事です。それを

どうしても世界の人たちに渡したいと思ったときに、はじめて世界に公開する効果が生まれるもので、ネットワークの技術を導入すればなんとかなると考えるのは違うと思いますね。

誇りを持って他の人に知らせる価値のあるものは、どこの地域にも必ずあります。よくみんなが陥る間違いは、地方の時代だから何か情報発信をしなくてはいけない、では何を発信したらいいでしょう、という発想です。

そして、問題をうろいろと探し回る。これは逆なんですね。少し問題意識を持てば、すべての人に問題発見が当然あります。そこから地域の問題、地域が誇れるものが当然見えてくるでしょう。問題発見とは問題を探し回って見つけるのではなく、問題の構造を發見することなんですね。

どうしても発信しなければならない内容がはち切れるばかりになつたら、そこで、はじめてインターネットを活用すればいい。

——今回見せていただいた「ネットフォーラム」がめざすところも、そのような考えるネットワーカーを育てるのですか。

そうですね。これまでの大学の生産力とは、学生の教育とか研究といった狭い範囲のものでしたら、現代の求めるものは、大学の生产力が地域と結びついて、地域の生産力の中核として力を發揮する、そういうものだといいます。

そのためには、大学と地域がお互いにそれぞれの一部であるようなライブな関係でなくてはならない。この、市民も学生も自由に参加できる「ネットフォーラム」というプログラムは、まずそのための基礎づくりの一つと言つてもいいでしょう。

ここでは、小学生から高齢の社会人までと、いう層の深い年齢分布の人たちが、私たちが寺子屋方式と呼んでいるシステムの中で、情報化を自ら表現し実行しています。私が密かに計画している将来の全世代大学（乳児から高齢者まで）が知を軸にさまざまな形で出会う

（はやまこうめい）氏  
一九三二年東京生まれ。東京芸術大学音楽学部作曲科卒業。パリコンセルヴァトアールに学ぶ。オリヴィエ・エメ・アンゼン・メティアードに師事。作曲活動の傍ら、コミュニケーション・メティアードにての芸術表現メディアとしてのコンピューターに着目、コンピューター・センター長、セントラル・ソシアル・ダイナミックス研究所を設立し、コンピューターと人間および社会、教育との関係を追究する研究開発にも取り組む。現在、東北芸術工科大学教授・同総合研究センター・センター長。著書に『今日と明日の間の科学技術』『イメージ・シンセティクス』などがある。



ら始め、それを使う人がその使い勝手や内容を整備していくのが大事なんですね。バブルのころ、やたらに「箱もの」がつくられてほこりを被っていると言われていますが、今度は「筋もの」をつくって、さて何に使いましょう、では困りますね。

## 開かれた地域に向けて

——先生はなぜ山形を選ばれたんですか。

私がこの大学に来たいと意思決定した魅力の一つは、ここが適性規模を持った地域だと思います。山形県全体の人口は約百二十万人で、山形市は二十五万人。これはやり方によっては人間が人間らしい空間に住むこ

とのできる条件です。東京のようならべたべを整備していくのが大事なんですね。バブルは、いまさら人間らしい空間をつくろうと思つてもとても困難です。でもここなら、その理念さえあればこれから実現は可能です。さ

まざまな情報系の実験も、ここでなら地域の人たちが主体者として利益を享受する形で行うことができますから。